

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Redacción y Administración: Plaza del
Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Año XXIV.

Mahón, martes 15 de febrero de 1916

Núm. 12,842.

Los culpables de nuestra indefensión

Es hora ya, después de diez y seis meses de guerra europea, que los elementos directores de los destinos de nuestra Patria prueben al país que han aprovechado algunas de las enseñanzas que de la gran tragedia se desprenden.

Sería horrible que llegásemos al momento de la liquidación final, indiferentes y desprevenidos, sin ideales concretos y sin fuerza para imponerlos; resignados como hasta hoy a vivir sujetos a tutela, en vez de recobrar el papel de soberanos y señores de nuestro solar.

Para que no suceda es preciso hacernos fuertes, acabando con las causas de nuestra debilidad y adquirir las defensas navales necesarias a fin de garantizar la integridad de nuestras costas, que las comunicaciones con el litoral africano estén aseguradas y la bandera española reconquiste en el Mediterráneo el puesto de honor y de prestigio a que tiene derecho por su tradición gloriosa.

Hemos de ser potencia naval, y esto no podemos serlo mientras nos mantengamos tributarios de Inglaterra, interesada en que seamos débiles para que jamás lleguemos a constituir un dique para sus ambiciones y un peligro para su política de absorción y de codicia.

Con los millones que nos hicieron gastar los Vickers, los alemanes nos habrían organizado arsenales modelos, baterías de costa y tendríamos una poderosa flota de submarinos. Con lo que Inglaterra se

la fuerza destructora de los obuses de 42 y de los Skodas austriacos. Por el desdichado convenio con la casa Vickers, nosotros hemos confiado nuestro porvenir naval a manos inglesas. Allí en El Ferrol, convertido poco menos que en factoría británica, se consumen millones y millones, arrancados a la energía del país, para construir unos buques de guerra que, aun procediendo los ingleses de buena fe, y poniendo a contribución todos los recursos de capacidad que poseen, resultarán malos, peor armados, incapaces para resistir un choque con un buque de guerra enemigo construido bajo la dirección del genio alemán.

Dándonos Inglaterra el trato de clientes más favorecidos, a lo sumo nos construirá unos buques tan imperfectos como los que ella tiene, unos barcos hermanos gemelos de aquellos suyos que tan vergonzoso papel desempeñaron en los combates de las Malvinas, de Juan Fernández y del Báltico.

Otra sería nuestra suerte si en vez de contratar la construcción de la futura escuadra española con una casa inglesa, la hubiésemos concertado con una casa alemana.

En los alemanes no cabía la sospecha de que nos sirvieran con deslealtad; el interés de los Imperios centrales está en que España sea nación fuerte. Alemania no detenta Gibraltar, y uno de sus ideales políticos sería el de que nosotros pudiésemos amenazar algún día el predominio inglés en el Mediterráneo.

Con los millones que nos hicieron gastar los Vickers, los alemanes nos habrían organizado arsenales modelos, baterías de costa y tendríamos una poderosa flota de submarinos. Con lo que Inglaterra se

nos ha llevado, y se nos llevará, mientras no se rescinda el contrato Vickers, quedará resuelto el problema de nuestra defensa naval.

Una de las muchas cosas que ha de comprender la gran liquidación que se avecina, y que las circunstancias habrán de imponernos, es esta de nuestros convenios de construcciones navales. Inglaterra ha fracasado, y es lógico que pensemos en buscar otro proveedor.

CIRI VENTALEO

Algunas observaciones acerca de los ensayos de abonos

Es evidente que el agricultor, que no está convencido de la eficacia de los abonos potásicos, fosfatados y nitrogenados, debe ensayarlos para que en esta forma pueda cerciorarse de las ventajas que le aporte la aplicación de los mismos.

Para que de un ensayo de abonos puedan ser sacadas consecuencias racionales y justas, es necesario que en su ejecución se sigan ciertas reglas. A causa del limitado espacio de que disponemos, no podemos en esta ocasión citar todas ellas, y no haremos más que llamar la atención del agricultor acerca de un punto de dudable trascendencia.

Pongamos por caso que se trate de averiguar la conveniencia de la aplicación de los abonos potásicos en una tierra dada. Hay que establecer dos parcelas experimentales. La primera abonada con abono fosfato-azoado, y la segunda, con los mismos abonos que la primera, más los potásicos.

Esta operación, debería ser, sin embargo, practicada cada vez que se hace un ensayo, sobre todo si se trata de sales potásicas. Nada hay tan erróneo como fiarse del aspecto exterior del campo para juzgar del resultado de un ensayo. Hay que recurrir siempre a la báscula.

Los fertilizantes azoados y fosfatados producen muchas veces diferencias de vegetación, que son fácilmente visibles. Los abonos potásicos no obran de la misma forma, y en la mayoría de los casos hay que esperar a la recolección para ver los resultados obtenidos.

La recolección por separado de los productos de las diversas parcelas y la operación de pesarlas supone un aumento de trabajo para el labrador. De estos sacrificios será sin embargo, ampliamente recompensado con las enseñanzas que sacará acerca de la forma más racional de cultivar sus campos.

Una aventura aérea

Un capitán del ejército francés refiere el siguiente sucedido, que podía convertirse en lamentable tragedia: «Había llegado a la cota 116 en mi carruaje de jefe de escuadrilla, y, después de una ojeada investigadora,

hallé las cosas en toda regla. En ese aerodromo improvisado estaban las señales colocadas en buen orden, los mecánicos en su puesto y un avión rodaba por el suelo regularmente. Era el teniente B, que aterrizaba de regreso de un reconocimiento.

Avancé hacia él, y antes de estrecharle la mano me preguntó, impaciente: «¿Oyes el ruido de un motor en el aire?»

«Dirigí la mirada al punto que me señalaba en el espacio, y vi que del Oeste se dirigía a nosotros un avión, como si tratara de apresurar su marcha en nuestras líneas.

«¡Un «boche»! A ver, dame tus gemelos de campaña.

«¡Nada de esto! Hay que asegurarse de que sea un «boche». Además no puedes pilotear y cazar a la vez.

«¡Cazal! Esa palabra, con su cortejo de visiones sanguinarias, hizo nacer en mí una tentación diabólica; el deseo, la resolución de perseguir esa pieza de caza.

«¡Ah! — exclamé con acento desesperado — ¡si fuese un buen tirador como tú!

«¡Oh! no, tiras mal y pilotas mejor. ¡Esa toma el volante y partamos! Me lancé entusiasmado al aparato mientras los mecánicos daban vueltas a la hélice.

«¡Vamos! — exclamó el teniente — ¡no hay tiempo que perder!

«¡Cosa rara! Durante los preparativos de la marcha el biplano enemigo no había adelantado y parecía entregado a la maniobra del descenso.

«¡Si fuéramos a esperar! ¿Por qué no? Imaginábame la formidable lucha; el ataque posterior para realizar la sorpresa, que nos había enseñado la escuela de guerra.

«¡Mil doscientos metros de altura! Los ensueños de gloria se cernían sobre la ametralladora que el teniente movía para indicarme la dirección de la marcha.

«¡Mil quinientos metros! ¡Vamos su-

biendo y, al voltear, acabamos por perder de vista al enemigo, en su ascensión.

«¡Mil seiscientos metros! Sentí en mi espalda izquierda el cañón de la ametralladora, para indicarme que el enemigo se hallaba debajo de nosotros.

«¡Bravo! ¡Hemos bien situados.

«¡Ta, ta, ta, ta, ta!

«¡Maldición! ¡Volvíme, lanzando imprecaciones... Pero la batalla estaba empeñada y había que continuarla.

«¡adelante! Y descendimos a una velocidad vertiginosa sobre el dorso del adversario.

«¡Ta, ta, ta, ta, ta!

«Estamos lejos todavía y él nos gana en velocidad.

«¡Juro, como un condenado.

«¡Tiral tiral, grito a mi compañero...

«Pero, ¿qué sucede? El enemigo desciende en sentido vertical. ¡Le hemos tocado! ¡Cae!

«¡Gritos de alegría delirante! El teniente se asoma, a riesgo de caer en el espacio.

«Más, he ahí que el avión, que creíamos herido de muerte, se endereza y ¡caramba! parece que va a aterrizar en nuestro mis no campo...

«Algunos segundos después tocamos tierra a nuestra vez. Dejando el aparato, corrimos a paso gimnástico para ver a nuestros prisioneros, pero ¡oh sorpresa! advertimos que están conversando familiarmente con nuestros mecánicos, en actitud de gentileman, con el cigarrillo en los labios.

«¡Esto es demasiado! exclamé.

«El teniente se da un golpe en la frente.

«¡Hablan inglés!, dice.

«Yo también me detengo y nos contemplamos estupefactos.

«Al acercarnos, quedamos consternados al vernos en presencia de un oficial del Royal Flying corps de S. M. Británica, acompañado de un mecánico.

«Ustedes dispensarán, nos dice, tendiéndonos la mano.

«Hubimos de excusarnos por no haber acertado a matarlos!

«El inglés nos explicó que habían sufrido una «pana» y, viendo una señal de aterrizaje en nuestro terreno,



por primera vez, por la única vez en su vida, había hablado con José. ¡Ay! ¡cuánto tiempo había transcurrido desde aquel día, y cuán lejano le parecía aquel tiempo, bien cercano, sin embargo!

«¿Qué se habían dicho entonces?... Su memoria no le recordaba ya las palabras, pero sentía resonar el eco de ellas en su corazón con un tañido de muerte.

Aquel día fué cuando oyó de la boca misma de José la revelación del peligro que la amenazaba, así como la más triste aún del obstáculo misterioso e insuperable que debía tener siempre separada de él.

«¡Ah! si no hubiesen sido tan sinceras aquellas aprensiones, Cipriana, con la obstinación de las almas jóvenes que se agarran a la esperanza de la felicidad, habría querido dudarlo.

«Pero no; nada se hallaba cambiado en aquel inverecundo en donde ella había entrado la primera vez con fuertes latidos de su corazón, y del que había salido con tanta turbación.

«Este sitio sería su rincón preferido, privilegiado, su sitio de refugio adonde se retiraría en adelante en sus horas de soledad y de tristeza a pensar en la felicidad entrevista y perdida en el mismo momento.

«La obscuridad iba creciendo por instantes, y la claridad oblicua de la luna, pasando por entre los cristales del invernáculo, dibujaban en negro sobre la fina arena del pavimento, variadas y caprichosas formas de encajes y figuras formadas por el follaje de los árboles.

«Hubiérase dicho que se había cubierto el suelo con una inmensa alfombra de encajes.

«De repente apareció una luz detrás de una espesura de nopales, luz vaga, confusa, casi imperceptible, como la de una lámpara cuyo resplandor se distinguiese allá a lo lejos, alumbrando en un cuarto muy distante.

«¿Quién podía venir por allí a aquellas horas, en un palacio que no estaba todavía habitado?

CAPITULO XIV

Las bodas

Aquella noche tuvo Cipriana los sueños más tranquilos en los que vió aparecerse un enjambre de genios alados que representaban la esperanza.

Veía brillar los ojos, muy lejos, como un astro, la luz del invernáculo, y oía murmurar a sus oídos el eco de aquellas voces queridas que le decían:

«¡Está salvada! ¡está salvada!

Ni al otro día, ni a los siguientes, José se presentó en el palacio de Puysaie.

Esta ausencia, que en cualquier otro momento habría causado inquietud a Cipriana y la habrían reticido, le pareció, al contrario, de muy buen auguro, tan grande es la propensión del alma a transformar en realidades positivas así las ilusiones del deseo como las del temor.

Aquella ausencia de José que unos días antes, la habría

se hubieran tomado la libertad de pedirnos hospedaje...

Carcajada general. Las explicamos lo ocurrido y la risa fué contagiosa.

En castigo de su intención y de su torpeza les condenamos a tomar un lunch con nosotros.

No hay por qué decir que la penitencia fué aceptada con resignación.

Y he ahí cómo hombres dispuestos a matarse sin conocerse fraternizaron cordialmente...

¡Bah! perances de la guerra.

Bibliografía

Por la regeneración de nuestra raza

De un concienzudo trabajo voy a dar noticia, sintiendo que mi calidad de profano en la materia...

Su título es: Hipogalactia y Lactogénesis. Revisión de estudios y observación clínica por don Jerónimo Forteza Martí...

Son los problemas de la Puericultura los más importantes, de todos los que tienen relación con el progreso de la raza humana...

Hay nueve tiendas que venden al contado géneros alimenticios, siendo sus precios relativamente económicos...

El mismo que en los árboles, los cuidados que se emplean en la cria de los niños, resultan tanto más productivos, cuanto más jóvenes son éstos.

trabaja para disminuir el número de madres que sufren por insuficiencia, al amamantar a sus hijos...

Contribuyendo a tan altos fines, al mismo tiempo que profundiza en su especialidad, el autor del citado estudio resta al descanso...

Reciba el laborioso y sabio amigo Forteza mi más cordial enhorabuena, a la que seguramente se unirá la de todos los patriotas y amantes de nuestro progreso.

UN VEGETARIANO.

De todas partes

Miseria

Según el periódico «Bélica», de Amsterdam, la miseria se hace cada vez mayor en Amberes. La municipalidad tiene a su cargo nada menos que 4 000 necesitados...

Esos socorros muchas veces no se les da en moneda, sino en géneros alimenticios, para obtener los cuales forman los pobres grandes colas y hasta tardan diez horas en recibirlos.

Hay nueve tiendas que venden al contado géneros alimenticios, siendo sus precios relativamente económicos...

En los demás establecimientos, los precios son carísimos; los carniceros exigen 5 francos por el kilo de carne. Los propietarios como no les pagan los alquileres de sus casas...

Sentencia interesante

El embajador de Su Majestad en París ha remitido al ministerio de Estado copia de una instancia dictada por el Tribunal de presas de Francia relativa a las merc...

cancias detenidas el día 25 de marzo de 1915 a bordo del vapor «Antonio Ferrer», que se dirigió de Génova a Barcelona.

Constituyen dichas mercancías 2 033 paquetes postales procedentes de Niza. El Tribunal declara que 1 650 son de origen alemán y que ocede su embargo con arreglo al decreto de 13 marzo de 1915...

Las personas que deseen consultar la sentencia podrán hacerlo en el ministerio de Estado, sección de Política, todos los días no festivos.

Juicios y comentarios de la Prensa

El «Times» publica en su número del día 28 de enero un telegrama de Cristiania, en el cual se dice lo que sigue:

En Noruega existe creciente disgusto por los métodos con que se lleva a cabo el bloqueo inglés. Se nota que estos métodos constituyen poco menos que una infracción de la dignidad y soberanía del Estado...

El sentimiento nacional siempre ha sido muy vivo en Noruega, y ahora precisamente está muy alarmado por el ejemplo de Suecia, cuya afirmación de su dignidad e independencia se alaba mucho aquí. Es lástima que la manera muy poco juiciosa con que Inglaterra ha ejercido su vigilancia comercial haya debilitado, hasta cierto punto la simpatía manifestada hasta ahora por los noruegos a las potencias occidentales.

Acuerdo económico entre Francia y España

Un redactor de la revista «España» ha hecho al economista Lévy la siguiente pregunta:

— Y de qué manera concreta cree usted que podría establecerse un acuerdo económico entre Francia y España?

Y M. Lévy ha dado la siguiente respuesta:

— La relación económica entre los dos países está destinada a desarrollarse cada vez más. Ambos tienen recíprocamente necesidad de sus productos. España puede vendernos sus aceites, sus naranjas, sus limones, sus vinos, que poseen distintas cualidades que los nuestros y que, por tanto, su competencia no debe asustar a nuestros viticultores. Por...

nuestra parte, nosotros podemos exportar una gran variedad de productos industriales que los compradores españoles reclaman y que no harán ningún daño a la industria catalana, tan potente y asegurada de una clientela sin cesar en aumento por el resto del reino.

La fracasada unidad de acción. El colaborador militar del «Times» dice:

«Seguramente nosotros podríamos hacer mejor. En primer término es preciso rogar al alto mando de los aliados que abandonen la costumbre de obrar separadamente en cada frente sin considerar las acciones entabladas en otros sitios. El fracaso de las grandes potencias aliadas respecto a cooperar y empezar sus movimientos ofensivos más o menos simultáneamente, ha sido una grave desventaja para nosotros y ha permitido a los alemanes, ayudados por sus admirables ferrocarriles, el hacer cada vez el juego de «chassé-croisé».

Los combates de Besarabia

Berna. — Desde el cuartel de la prensa austriaca comunica el corresponsal del diario suizo, «Der Bund» lo siguiente: La nueva batalla en el frente de Besarabia se desarrolla con inusitada violencia. Parece que todas las esperanzas de la Entente se han concentrado en el éxito de un rompimiento de este estrecho frente.

Cuando una fila de asaltantes, habiendo aniquilado por las ametralladoras, llegaban siempre otras nuevas avanzando por encima de los cadáveres a través de la zona de obstáculos. En varios puntos se observó que la artillería rusa, en el momento en que sus columnas de ataque, habían llegado delante de las alambradas, lanzaban sus tiros a retaguardia de sus propios soldados para imposibilitarles la retirada.

El ataque se dirigió principalmente contra el sector de la 40.ª división de reserva húngara que dió pruebas de heroica valentía en la resistencia. Dondequiera que lograran los núcleos rusos penetrar hasta las trincheras entre los obstáculos destruidos por la artillería y penetrar en éstas, los húngaros se echaban encima con las bayonetas. En ninguna parte les fué posible a los rusos establecerse; el que no cayó, fué rechazado. En un punto logró un importante grupo de soldados rusos establecerse en una trinchera destruida, pero luego en un magnífico contraataque, fué asaltada por los regimientos de reserva Szabka y Budapest que recuperaron también este trozo de trinchera. Las pérdidas sufridas por los rusos en estos ataques que empezaron hace más de treinta horas no interumpidas, son enormes. Montones de muertos cubren el campo de batalla; delante de algunos batallones se contaron hasta mil cadáveres.

Sección oficial

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Proyecto de nueva alineación de la calle de la Arravaleta de esta ciudad.

El Ayuntamiento en sesión que celebró el día 26 de enero próximo pasado, acordó aprobar el proyecto de nueva alineación de la calle de la Arravaleta de esta ciudad; cuyo proyecto y plano obran de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación municipal.

las disposiciones legales vigentes con objeto de que durante los veinte días siguientes al de su inserción en el Boletín Oficial de la provincia pueda el vecindario presentar las reclamaciones que estime convenientes, advirtiéndose que después de transcurrido este plazo no será atendida ninguna de las que se produzcan en observancia a lo prevenido en las citadas disposiciones.

Mahón 14 de febrero de 1916. — E. Alcalde, P. G. de Moncada.

Escuadrón Cazadores de Menorca núm. 2

Teniendo que procederse por este Cuerpo a la enajenación del fieno de los caballos alojados en el Cuartel que ocupa el mismo a partir del día 1.º de marzo próximo, se hace público para que los señores que deseen su adjudicación remitan a la Oficina de Mayoría de este Escuadrón, en el Cuartel de Santiago, hasta el 29 del actual, bajo sobre cerrado los pliegos de condiciones; habiéndose presente que el importe de este anuncio será de cuenta de aquélla quien se le adjudique la contrata.

Mahón 14 febrero 1916. — El Comandante Mayor, Lu's Rodríguez Moncada.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Severo presbítero, Casulo y Lucio mártires.

Santo de mañana. — Santos Eías, Jeremías, Julian y Samuel.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de Nazaret en el Carmen.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 15 de febrero de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Ramón García.

Imaginería: Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo.

Hospital y provisiones: Séptimo Capitán del 70.

Vigilancia: Oficial 2.º de Ingenieros.

El Comandante Sargento Mayor, P. A. El Capitán Ayudante, Joaquín Albertí.

Los Jefes principales de los Cuerpos y demás unidades de esta guarnición participarán a este Gobierno Militar si pertenece o ha pertenecido a los mismos el mozo del reemplazo de 1910, Andrés Calvo Aguiló, que solicita se le expida nuevo pase de reserva militar.

Hoy debe verificarse el ejercicio de columna mix a que se suspendió el viernes 11.

Además de los Jefes principales han asistido los restantes Jefes de la guarnición frances de servicio que son plazas montadas.

MAHÓN

Una misa nueva. — El día 19 del corriente mes el nuevo sacerdote reverendo don Jorge Orfila, de Alayor, cantará su primera misa que aplicará en sufragio del alma de la Noble señora doña Francisca de Squella y de Martorell, en el santuario de Nuestra Señora de Monte Toro.

Ocupara la Sagrada Cátedra el Predicador Apostólico Muy Ilustre Doctor don Rafael Pijoán, Canónigo Dean.

Su Santidad el Papa Benedicto XV concedió especial Bendición Apostólica a todos los que asistan a dicho acto.

Por concesión del Papa León XIII pueden ganar indulgencia plenaria los consanguíneos de un nuevo celebrante hasta el tercer grado inclusive que asistan a su primera misa; y a los demás fieles presentes a la misma siete años y siete cuarentenas.

Parece que el encasillado oficial va muy adelantado, aunque no tanto.

LA CONDESA DE MONTECRISTO

— ¡Estoy salvada! La luz se apagó, la sombra desapareció, y en el jardín se oyó la voz del conde que gritaba: — Cipriana, Cipriana ¿en dónde estás?

VIZ OJUNTADO

labod san.l

Aquella noche... La luz se apagó... Cipriana, Cipriana ¿en dónde estás?

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

Algunos ladrones atraídos tal vez por el cebo del rico botín que encontrarían.

Esta idea era la más sencilla y natural que podía ocurrírsele, y sin embargo a Cipriana no se le ocurrió, ni por un momento.

Y en su imaginación, la aparición de esta luz vino a pulirse con la idea de los amigos desconocidos.

¿De dónde venía aquella luz?

Si ella hubiese dado la vuelta a los nopales, pronto lo habría sabido; pero no se movió y permaneció sentada en su banco.

Cuando el corazón sufre, se hace supersticioso con mucha facilidad; le parecía que su indecisión le haría incurrir en la cólera de los amigos desconocidos.

Era la fábula de Psiquis, al revés: la esposa prudente apagando la lámpara para no desobedecer al esposo misterioso.

Entretanto la luz fué haciéndose cada vez más viva, se fué concentrando, apareció como una estrella y se dirigió hacia el sitio en que Cipriana estaba.

A medida que se iba acercando, Cipriana pudo distinguir por entre el follaje dos formas oscuras, de las cuales una de ellas llevaba una linterna en la mano.

Una forma de mujer cuidadosamente envuelta en un gran capuchón negro, y una forma de hombre.

El hombre era José.

La mujer, al pasar cerca de Cipriana, hasta el punto de rozar con su vestido, separó el velo de su rostro.

Era la condesa de Montecristo.

Los dos hablaban en voz baja.

José decía:

— Gracias, Elena! ¡oh! ahora que conozco vuestro plan, estoy tranquilo; de seguro está salvada.

Y con una fe ciega y una indecible alegría, Cipriana se repitió a sí misma.

que pueda terminarse en breves días. Las próximas elecciones, según dijo Romanones a los periodistas, serán completamente nuevas, procurando al propio tiempo que queden complacidos los aspirantes que por sus méritos háyanse hecho acreedores a la investidura de diputado.

Leemos en el periódico regional «Balears» que ve la luz en Buenos Aires:

«Falleció después de una penosa enfermedad en Mendoza, una hija de nuestro querido amigo y acreditado comerciante de esta plaza don Juan Robert.

El sepelio que tuvo lugar el 16 de diciembre fué una verdadera manifestación de duelo.

Nos asociamos al dolor que embarga a la familia Robert de esta ciudad.

Victima de pertinaz dolencia dejó anoche de existir, la bondadosa señora doña Antonia Cheli viuda de Urbina.

Acompañamos a su distinguida familia en su justo dolor y especialmente a sus hijos don Juan capitán de Infantería, ausente, y a don Rafael, Oficial de Correos de esta Estafeta.

El entierro que será a las cinco de la tarde seguramente se verá muy concurrido dadas las simpatías que cuenta la familia de Cheli y de Urbina.

Al elevar una súplica al Altísimo por el eterno descanso de tan distinguida señora, enviamos nuestro pésame a su familia.

Suspendióse ayer en este Juzgado la causa que debía instruirse contra Jaime Garriga por delito de injurias a un particular, a causa de hallarse enfermo.

Hoy deben verse las que se siguen en juicio oral contra Pedro Lacalle y otros por delito de estafa, y contra Juan Amengual por infracción de la ley de caza.

Nos comunican de Barcelona las siguientes noticias:

Se han reunido en el local de la Sociedad de Atracción de Forasteros los industriales que forman el gremio de fabricantes y comerciantes de confetti y de serpentinas con objeto de tratar de su contribución a las fiestas del Carnaval.

Entre los reunidos prosperó la idea de abrir entre ellos una subscripción que, por las impresiones recibidas hasta el presente, alcanzará una importante cantidad.

Se ha celebrado una reunión de vecinos de la Rambla de las Flores, en la cual acordaron la construcción de una carroza para concurrir con ella a la Rúa.

Los talleres Krupp preparan una nueva sorpresa a los aliados.

Han construido un nuevo cañón revólver de trinchera, cuyo calibre es de 35 milímetros y dispara 650 proyectiles por minuto.

Están acabados de los 200 que deben construirse, unos 50.

A las siete de anoche llegó a esta, de Ciudadela, el Diputado a Cortes don Gabriel de Squella.

La Academia de Ciencias de Suecia ha decidido conceder el premio Nobel para la paz, al Papa, puesto que numerosas cuestiones han tenido feliz solución a consecuencia de su intervención humanitaria cerca de los beligerantes.

Se participa a los señores acreedores de «La Industrial Mahonesa» que de los intereses del año último, del depósito constituido en el Crédito Mercantil de Menorca, se han adquirido cuatro décimos del billete número 16 543 del sorteo de la Lotería Nacional correspondiente al día 15 de los corrientes.

El Círculo de Bellas Artes de Madrid anuncia un concurso para premiar una novela, una comedia en dos o más actos, un cuento español, una poesía y una crónica.

Los premios señalados son: para la novela y comedia 2 000 pesetas, 500 pesetas para una poesía, 500 para un cuento y otras 500 para una crónica. Termina el plazo de admisión el 30 de marzo para el cuento, poesía y

crónica y el 15 de mayo próximo para la novela y comedia.

Debido a los numerosos grupos de máscaras que recorrieron nuestras calles, reinó gran animación anoche en esta ciudad.

El día 11 pasado hubo en Madrid, Burgos, Valladolid, Valencia y otras poblaciones, veladas, reuniones fa-

miliars y mítines para conmemorar la fecha de la proclamación de la República en España.

MARITIMAS

Con los honores de ordenanza se trasladó en El Ferrol la insignia de almirante de la escuadra, desde el crucero «Carlos V» al acorazado «España».

— Ayer tarde a las cinco y media

zarpó para Barcelona el vapor correo «Mahón».

A las ocho lo hizo el «Monte Toro» para Palma.

Esta mañana a las nueve ha emprendido el viaje a Barcelona y escalas el vapor «Menorquin».

CASA BUENAVENTURA
Colonia Guillermina - perfume grato
Bastión, 23

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Generales que pasan a la reserva. — Hombre arrollado por un tren en Albacete. — Obispos que visitan al Rey. — Para los niños de San Ildefonso. — Banquete de los ingenieros agrónomos. — A campaña. — Orden rectificadora. — La exposición de Panamá. — Noticias variadas. — Noticia negada. — Unidad de mando en todos los frentes. — ¿Combate naval? — La prensa londinense. — Otro vapor torpedado. — Noticias de Shanghai. — Parte alemán. — El Zar de Bulgaria en Viena. — Noticias rusas.

Noticias de España

Madrid 15.

Pase a la reserva

El ministro de la Guerra ha presentado a la firma de S. M. el Rey el pase a la reserva solicitado por los generales de división y brigada respectivamente don Julio Bueno de la Vega y don Andrés Alcanis Arias.

Un hombre arrollado por un tren

El secretario del ministerio de Gobernación ha recibido un telegrama oficial de Albacete en el que se da cuenta de que en aquella provincia un tren de mercancías arrolló a Gregorio Ingles, hiriéndole de gravedad.

Dice el mismo telegrama que el niño Carlos Miguel cayó de la ventanilla del tren, yendo a parar a unos metros de la vía; el tren paró, recogiendo al niño y siguiendo después su viaje.

Visita a S. M. el Rey

El arzobispo de Zaragoza y el obispo de Olimpo han visitado a S. M. el Rey que les ha recibido con la afabilidad en él acostumbrada.

El arzobispo de Zaragoza viene a Madrid con el objeto de gestionar se conceda una consignación para continuar las obras que vienen efectuándose en el templo de Nuestra Señora del Pilar de Zaragoza.

Ha visitado el señor arzobispo de Zaragoza al presidente del Consejo de ministros señor conde de Romanones.

Para los niños de San Ildefonso

El señor administrador del colegio de San Ildefonso ha recibido 3.500 pesetas que la tripulación del «Alfonso XIII» le ha remitido para los niños de dicho colegio que secaron del bombo los números del premio gordo de Navidad.

Banquete de los ingenieros agrónomos

Los ingenieros agrónomos han celebrado un banquete para conmemorar el 38 aniversario de su constitución.

Presidieron la mesa los señores Burell, Amós Salvador y el señor Urzáiz.

En los brindis el señor Amós Salvador pronunció breve discurso en el que pidió al ministro de Hacienda señor Urzáiz un suplemento de crédito para intensificar la labor de los ingenieros agrónomos.

A campaña

El príncipe de Battemberg ha salido para París con objeto de volver a filas, después del período de descanso pasado al lado de su augusta hermana la Reina Victoria.

Orden rectificadora

El ministro de Instrucción pública, volviendo sobre su prohibición, ha teleografiado al rector de la Universidad de Barcelona autorizándole para que conceda licencia a los profesores del distrito universitario que deseen asistir a los cursos de la señora Montessori.

También lo ha teleografiado al señor Rabola comunicándole esto y agregando que carga con la responsabilidad de agregar una excepción más a las señaladas en el decreto que ordena permanecer en sus puestos a los profesores, en atención a la responsabilidad de las personas y entidades que le han pedido la concesión de ese permiso.

La Exposición de Panamá

Esta tarde se ha reunido bajo la presidencia del Director general de Comercio la comisión encargada de nuestra representación en la Exposición de Panamá, conviniendo en que tenga carácter permanente el pabellón español allí instalado, y excitar el celo por medio de las Cámaras de Comercio de todos los productores españoles, para que envíen sus artículos, pues ello ha de representar inmensos beneficios para nuestros comerciantes en el mercado mundial.

Noticias variadas

Dicen de Shanghai que las tropas chinas de la provincia de Yunnan se han apoderado de Kut Cheu.

— Según noticias de Méjico han aparecido partidas zapatistas en los alrededores de aquella ciudad, por cuyo motivo ha sido declarada

provisional la capitalidad de la misma.

Comunican de Río Janeiro que el vapor alemán «Asunción», internado en el puerto de Belem de Pará, intentó escapar. Seguidamente los barcos de guerra «República» y «Serve» diéronle caza, parándole a cañonazos y obligándole a volver a puerto.

DE LA GUERRA

Madrid 15.

Negando una noticia

De Nordeigh dan cuenta de un telegrama oficial recibido de Viena en el que se niega que los rusos se apoderasen de Urgepo, pues aunque los austriacos evacuaron dicha población hoy volvieron a recuperarla.

Unidad de mando en todos los frentes

Según noticias llegadas de Nauen «El Secolo» periódico italiano, aseguran que los franceses desean que la unidad de mando sea la misma en todos los frentes de batalla.

El mismo periódico dice que duda que el alto mando italiano acepte las condiciones de los ingleses.

¿Combate naval?

El importante periódico parisién «Le Matin» confirma la noticia de que se ha librado un gran combate naval en aguas de las islas Bermudas ignorándose el resultado de dicho combate.

La prensa londinense

Toda la prensa de Londres ocupase de los ataques de los alemanes en occidente a los que concede gran importancia, pues dice que no tienen otro objetivo que el apoderarse de Calais añadiendo los periódicos ingleses que si los alemanes consiguen su intento llegando a Calais entonces la guerra sería inevitablemente en el mar sosteniendo la marina de ambos beligerantes reñidas acciones.

Otro vapor torpedado

Ha sido torpedado por un submarino el vapor «Albina» habiendo sido alcanzado por los torpedos que causaronle graves averías.

Desde Shanghai

De Shanghai comunican que se ha librado una escaramuza entre rebeldes y gubernamentales siendo derrotados estos últimos.

Parte alemán

El parte alemán dado por el Cuartel General a las doce de la noche y comunicado por la estación radiotelegráfica de Nordeigh dice que en el frente occidental continúan los duelos de artillería con gran intensidad.

El fuego de la artillería enemiga ha sido dirigido contra la loma Idévin.

El enemigo ha intentado varios contraataques que han sido repelidos por nuestras tropas.

En la Champagne en Santa María noroeste de Tahure tomamos 700 metros de trinchera aprisionando a 7 oficiales 300 soldados y algunas ametralladoras.

Al nordeste de Pefirt rechazamos unos contraataques nocturnos haciendo 12 soldados prisioneros y cogiendo al enemigo tres ametralladoras.

Los taubes atacaron las estaciones de los campamentos franceses causándoles grandes daños.

En el teatro oriental no hay nada importante que señalar, siguen nuestras tropas en sus posiciones.

El Zar de Bulgaria en Viena

De Viena comunican que ha llegado a aquella población el Zar de Bulgaria al que se le ha hecho un entusiasta recibimiento.

Acudió a la estación una muchedumbre inmensa que vitoreó al Zar de Bulgaria a su paso por las calles de la ciudad.

Fué acompañado desde la estación a su alojamiento por el Archiduque Carlos Francisco.

Noticias de origen ruso

De Petrogrado en telegrama oficial comunican que las tropas rusas arrollaron al enemigo en la región de Jacobstad.

En el mar Negro y en la región de Aerzerum apresaron las tropas moscovitas a 700 Askaris y siete cañones cogiendo además un millar de cabezas de ganado.

En Nihs los rusos desalojaron al enemigo de sus posiciones haciendo explotar varias minas frente la entrada de Erzerum, ocupando la ciudad de Knofi.

Dice el mismo telegrama que en Persia los rusos ocuparon Dulutebach.

El parte francés

Un radiograma de la Torre Eiffel da cuenta del parte facilitado por el Gobierno francés en la noche de ayer diciendo que aunque lentamente continúan el avance de los aliados en Artois desarrollándose pequeñas acciones parciales empleando con éxito las granadas de mano.

Los alemanes atacaron nuestras posiciones al oeste de la cota 140 siendo completamente derrotados retirándose con algunas bajas.

Al norte del camino de Neuville a Thebes los germanos hicieron saltar una mina ocupando el hoyo producido por la explosión.

Nuestra artillería con sus ciertos disparos destruyó un blokaus y bombardeó con éxito las posiciones enemigas y Beauvregnes.

En Woevre y en el bosque de Mortmose, nuestras tropas efectuaron un violento bombardeo que provocó la explosión de unos depósitos de municiones alemanas.

Al sur de Somme fué rechazada una sección de infantería enemiga que intentó salir de sus trincheras, causándole algunos heridos.

En Champagne dió grandes resultados el fuego eficaz de nuestros cañones que bombardearon las posiciones alemanas en dirección de Butté Mesnil causando grandes estragos.

Los alemanes lanzaron ayer dos proyectiles de grueso calibre en dirección de Belfort haciendo algunas víctimas; seguidamente nuestra artillería enfrió el emplazamiento de la batería enemiga, bombardeando a la vez los establecimientos militares de Dornach, al sudoeste de Mulhouse.

Noticias variadas

Según los informes recogidos en Berlín por «La Koelnische Volkszei-

tung», están desprovistas de fundamento oficial las noticias circuladas referentes a la solución del litigio entre los gobiernos de Alemania y los Estados Unidos por el hundimiento del «Lusitania», continuando aún las negociaciones entre ambas naciones sobre este asunto.

— El corresponsal de «L'Echo de Paris» en Roma, telegrafió que el presidente del Consejo Mr. Briand, tuvo ayer la ocasión de encontrarse con el cardenal Mercier sostuyendo ambos personajes una conversación en extremo cordial.

PRENSA ASOCIADA

Espectáculos

SOCIEDAD «IBERIA». — Hoy martes la compañía de zarzuela que actúa en Ciudadela, dirigida por los señores Casas y Soler, dará en el salón teatro de esta sociedad, una extraordinaria función, poniendo en escena la hermosa obra en tres actos «La Bruja».

Estadística

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 14 de febrero de 1916.

	Precio medio en tercia
Trasmallo	
Bastina	0'50
Albufera	
Lisas	0'50
Doradas	1'00
Fornells	
Esparralls	0'80
Obladas	0'70
Pulpos	0'35

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 12 febrero

- 1 vaca, 197 kilos, Santa Merguelida (Mercadal).
- 1 ídem, 213 500, noria d'es Cumi-sari.
- 1 ternero, 85, s'hort d'en Murilla.
- 1 ídem, 183'500, es Verjset.
- 1 ídem, 289, Turret de Gabriel (San Luis).
- 1 ídem, 204, Vicente Xaquet (San Cristóbal).
- 3 carneros, 43'500, ídem.
- 2 ídem, 45, Mangofra Vey.
- 8 ídem, 127, Capifort.
- 1 ídem, 21, Couteinet (Alayor).
- 1 ídem, 88'500, se Torra d'en Gaudemes (ídem)
- 15 cerdos, 632.

Día 13 ídem

- 1 ternero, 242 kilos, Binimotí (Ferrerías).
- 1 ídem, 221 500, Turnellí Nou.
- 1 ternero, 151, Cutaina de Loten-zo (Alayor).
- 4 carneros, 75 500, ídem.
- 4 ídem, 50, Capifort.
- 1 ídem, 84, Antonio Palliser (Mercadal).
- 1 ídem, 25, Fouxiust.
- 1 ídem, 25, estancia Binietap de Bartolomé.
- 5 cerdos, 185.

Para vender

Lo está la tienda de comestibles de Saturnino Derredies, situada en la plaza del Príncipe, número 14, en buenas condiciones.

Para informes, al mismo domicilio o bien en el casino «Nuevo Centro».

Cotización de la plata

facilitada por la casa Marret Bonnin Figuerola y C.ª de Barcelona

	El Kilog Ptas.
Platino	00'00
Oro fino	00'00
Plata fina barra	108'00
» 950 »	100'85
» 935 »	99'80
» 940 »	99'80
» 900 »	96'30
» 800 »	85'40
» 501 »	00'00

Venta y compra de oro y plata en retazos y rielos.

Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitrato y cloruros.

Barcelona 11 de enero de 1916. Depósito en Mahón: Plaza Arravalest número 7.

LA TROPICAL

Confitería y pastelería de Bernardino Coll

Doctor Orfila, 32

Pastillas de café con leche

Pueden competir con las que gozan más fama. Tienen un sabor tan agradable que satisfacen al paladar más exigente. Se venden en elegantes estuches propios para regalo, desde 25 céntimos uno, en la confitería.

LA TROPICAL

M. J. S.

